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不久前结束的巴黎奥运会上，孙
杨保持的男子 1500米自由泳世界纪
录被美国选手打破。

“这就是竞技体育进步发展的过
程。我希望未来这个纪录还能写在
中国选手名下。”孙杨说。

除了热爱的游泳比赛，孙杨还观
看了射击、艺术体操、攀岩、小轮车等
其他项目的奥运会比赛。“许多我没
有想到的项目都取得了历史性突破，
看得我心潮澎湃，充满力量。”

1991年 12月出生的孙杨再过几
个月就 33岁了。重回赛场的他在期
待什么？

有人建议孙杨“复出比一场赛就

可以不游了”，但他的态度很坚决，“4
年多我都挺过来了，怎么可能这么快
就离开泳池呢？我做不到。”

“我没有给自己设限，我希望可以
创造一个大龄运动员的参赛奇迹。游
到哪一天，那是交给未来某一天的事
情。至少当下我依然专注游泳，做好
每一天，保持一名优秀运动员该有的
自律。”说到这里，孙杨表情坚定。

在完成复出参赛的这个阶段性
目标后，孙杨透露自己接下来会尽快
调整身体，提前进入冬训，合理安排
后续参赛计划。“至于更长远的人生
目标，我希望家庭幸福圆满，工作顺
利。”孙杨笑着说。据新华社电

“曲韵新声”河南坠子专场
在郑举办

本报讯（记者 秦华）在省内各大演
出中，很多观众看到过韩亮的身影，那时
他大都以主持人的身份亮相。而这次，
他登台表演了众多河南坠子作品，令人
眼前一亮。记者从河南歌舞演艺集团获
悉，“曲韵新声”2024韩亮河南坠子作品
专场近日在省文化馆小剧场举办。

本场演出主要由韩亮创作或整理唱
词的河南坠子作品组成，河南省曲艺团
乐队伴奏。开场一曲器乐合奏《夸家乡》
拉开了演出的帷幕，带动全场气氛热烈
起来。随后，韩亮登台，接连演唱河南坠
子《看花灯》和《端砚》。以唱为主，唱中
夹说，唱腔圆润饱满，演技惟妙惟肖，开
场就赢得了现场观众的掌声、喝彩声。

来自河南歌舞演艺集团、河南省曲
艺家协会的优秀演员也纷纷登台，演唱了

《化蝶》《巾帼英雄——花木兰》等作品。
韩亮与陈娜、谷亚男等演员合唱了《包公
赔情》《游湖借伞》等作品。热爱河南坠子、
河南曲艺的观众坐满了整个剧场，他们在
专业演员精湛表演的带领下，走进一个个
作品，体会人间冷暖、悲欢离合。

等待1680天回到泳池，给自己一个交代

快33岁的孙杨重回赛场
充满好奇，好像刚刚“出道” 金不换主演的豫剧电影

《太行故乡情》登陆央视
本报讯（记者 秦华）昨晚，由鹤壁市

豫剧牛派艺术研究院主创，中国戏剧梅花
奖获得者、河南省剧协副主席、鹤壁市豫
剧牛派艺术研究院院长金不换主演的豫
剧电影《太行故乡情》在央视戏曲频道播
出，央视频CMG戏曲频道同步播出。这是
金不换从艺40多年来首次出演现代戏。

《太行故乡情》以全国军队转业干部
模范标兵、河南省第八届优秀复转军人、
淇县灵山街道大石岩村第一书记徐光为
原型创作，讲述了退休干部徐光积极响应
家乡“头雁回归创业”号召，回到大石岩村
担任驻村第一书记，带领乡亲们克服种种
困难脱贫致富、振兴乡村的感人故事。

金不换介绍，在拍成电影之前，《太
行故乡情》剧本修改了四版，最后重点呈
现了抗洪救灾、乡村振兴、脱贫攻坚等故
事。此次演绎颇具挑战性，“演这部戏我
可以说是胆战心惊，特别怕演失败了受
到别人耻笑。”金不换说，他演了几十年
的芝麻官丑角儿，这部戏与以往的表演
完全不同，他是怀着百分之百的热情去
投入这件事情的。

为了更贴近人物形象，金不换在一
年时间里减了30斤，吃药、控制饮食、每
天走两万多步，走得脚都磨出了泡。为
了演活这部鲜活的人物现代戏，金不换
带领团队到大石岩村与徐光同吃同住同
劳动，了解他的生活习惯，观察他的一言
一行，走访村民，了解村情。

也曾有人质疑，演惯了丑角儿的金
不换，能否诠释好新的角色，而最终他交
出了令人满意的答卷——《太行故乡情》
在北京演出后，受到了专家们的一致肯
定，纷纷赞“《太行故乡情》是新时代的一
个样板儿戏”。

不仅专家盛赞，该剧曾多次到基层
演出，每到一处，都受到群众的欢迎。金
不换说，演这部戏，他没有一次不哭的，
经常是他在台上唱得投入，观众在台下
也跟着泪流满面，尤其是压轴儿唱段儿

《党员颂》，唱出了新时代激昂的豫剧旋
律，也唱出了一个党员的责任和担当，群
众每每深受感染和鼓舞。

3分49秒58。为了这一刻，孙杨等待了1680天。重回赛场的孙杨，用全国夏季游泳锦标赛男子400米自由泳冠军，
致过去1680天从来没想过放弃的自己。在复出之战后，孙杨接受了记者专访，分享他重回赛场的感受，对泳池的热爱
以及对未来的期待。

3分49秒58的成绩
这是很好的开端

8月 25日,在安徽合肥开赛的
全国夏季游泳锦标赛成为孙杨的
复出首战。再次回到赛场，孙杨觉
得一切“既熟悉又忐忑紧张”，充满
好奇，好像刚刚“出道”。

比赛前坐在检录室等待时，他
感觉到了久违的压力，“更多的是
怕，怕我的成绩会让大家失望。”但
当站上出发台那一瞬间，他放下了
所有包袱，只想全力以赴把最好的
状态呈现出来。

由于 4年多没有系统训练，孙
杨说自己完全是靠着过去的身体
底子来完成一天两赛的高强度比
赛，加之在比赛前一周时感冒咳
嗽，身体状态不是很好，“其实我本
来可以游得更好、更快一些”。

带病比赛仍能以 3分 49秒 58
的成绩夺冠，孙杨觉得这是很好的
开端，超额完成了赛前目标——4
分整的达标成绩。“准备比赛的时
间其实很短，能游出这样的成绩给
我后面的比赛和训练奠定了非常
扎实的基础，对我的自信是一个非
常大的提升。”

重新站上赛场需要勇气，看台
上传来的加油声让孙杨充满了力
量。“比赛时我戴两层泳帽，在水里
基本听不到岸上的声音，但是比赛
时看台上传来的加油声，我听得一
清二楚，虽然只是简单的四个字

‘孙杨加油’，就给了我无穷的力
量，帮助我在这样的身体状态下坚
持完赛。”

在这次比赛中，与孙杨同池竞
技的大多是“00后”“10后”的小选
手。作为比赛中少有的“大龄选
手”，32岁的孙杨十分开心中国游
泳不断涌现出来的新生力量，“我
们这些老运动员总有一天会离开
泳池，未来就靠这些年轻选手给中
国游泳注入更多的新鲜血液”。

今年 5月 28日，孙杨为期 4年 3
个月的禁赛结束。对于这段艰难的
时光，孙杨坦言很难用言语描述，但
他始终抱着一个念头——回到泳池，
给自己一个交代。

“这4年多来的每时每刻，我都在
为这一天的到来而努力。我必须回
到泳池，我要比赛。没有人逼我，是
我自己觉得必须回来。从7岁学习游
泳开始，我想过哪怕未来有一天不
游，也一定是在泳池里结束。既然我
选择了坚持，就要兑现自己的承诺。”

孙杨说。
这份坚持支撑着孙杨度过了

1680天，也支撑着他复出参赛，再次
站上冠军领奖台，即使这只是相当于
全国乙级赛事的夏季锦标赛。

孙杨认为，重返赛场的意义不是
想去证明自己能拿多少个冠军。“我
希望通过自己的热爱和专注，给更多
游泳爱好者、即将踏入游泳门槛的孩
子们一些启发和帮助，竞技体育要加
速，全民健身和青少年体育也一定要
提速。”

孙杨很喜欢粉丝给他写的一句
话——生而无畏、战至终章。“我一直
在想，人的一生中会遇到很多高峰
和低谷，每个人都会经历。在经历
失败的时候，相信成功一定会来。
成功的时候，回头想想曾经面临的
困难、挫折和失败，拥有极高的价
值。只有经历了痛苦和黑暗以后才
能看到阳光。”

远离赛场不再追求速度的日子

里，孙杨对生活的宽度、厚度和温度有
了更多理解——去学习，开阔眼界，收
获了知识和友谊；去生活，组建小家
庭，有了更多时间和精力陪伴家人。

走过艰辛坎坷，孙杨要感谢的人
很多，家人、朋友，还有很多默默支持
他的人。“我一个人的力量是有限的，
但正是因为有爱、有温暖、有支持、有
陪伴……这些汇聚到一起，才让我有
强大的动力挺过来。”

远离赛场对生活的宽度、厚度和温度有了更多理解

4年3个月的禁赛是一段艰难的时光

尽快调整身体，合理安排后续参赛计划

孙杨在2024年全国夏季游泳锦标赛男子400米自由泳决赛中夺冠后庆祝 新华社发


